

Marisa G. Ruiz Trejo



Profesora/investigadora titular de la Universidad Autónoma de Chiapas donde fue responsable de la Maestría en Estudios sobre Diversidad Cultural y Espacios Sociales (2017-2019) en la que es actualmente docente. Profesora del seminario "Género y Desigualdades", en el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO). Doctora en Ciencias Antropológicas y Estudios Latinoamericanos por la Universidad Autónoma de Madrid. Obtuvo una Maestría en Espacios, Sociedades y Culturas de las Américas en el Institut Pluridisciplinaire d'Études sur l'Amérique Latine (IPEALT) de la Universidad de Toulouse-Le Mirail.

Además, fue investigadora visitante en el Departamento de Antropología de la Universidad de Nueva York (2014 y 2019) y en el Departamento de Estudios Étnicos de la Universidad de California, Berkeley (2012). Su educación se financió con diferentes becas. En 2016 participó en la elaboración de informes antropológicos históricos sobre racismo, genocidio y violencia sexual contra mujeres indígenas q'eqchi 'en el caso Sepur Zarco en Guatemala. Recientemente ha publicado el libro *Antropologías feministas en México: epistemologías, ética, prácticas y visiones diversas* (coeditado con Berrio, Castañeda, Goldsmith, Salas y Valladares) (UNAM, UAM-I, UAM-X y Editorial Bonilla, 2020).

Actualmente, la Dra. Ruiz-Trejo analiza epistemologías, teorías y prácticas feministas descolonizantes en Chiapas y Centroamérica. El objetivo de su investigación es recuperar la vida y el trabajo de diversas mujeres que han hecho aportes a las ciencias sociales, en particular, a la antropología. En 2021, recibió la distinción de la Universidad de Columbia en Nueva York con la beca Edmundo O'Gorman, para realizar una estancia de investigación en 2022. Esta beca se otorga a distinguidos académicos, científicos e intelectuales que laboran en instituciones mexicanas de nivel superior educación. Su propósito es fortalecer los lazos académicos entre Columbia y la comunidad académica y de investigación de México. Su nombre honra a Edmundo O'Gorman (1906-1995), uno de los historiadores mexicanos más influyentes del siglo XX. En 2020 recibió el "Premio Desigualdades y Violencia de Género en América Latina y el Caribe" otorgado por el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) para llevar a cabo el proyecto de investigación "Cartografías de la disidencia indígena y afro-diaspórica de sexo-género contra violencia colonial en Chiapas, Centroamérica y el Caribe ", del que es actualmente investigadora responsable.